Sábado 12.04.14 HOY 21

Rajoy condiciona el diálogo a que Mas renuncie a la consulta sobre la independencia

PAULA DE LAS HERAS

Sáenz de Santamaría recrimina al presidente de la Generalitat que dejara pasar la «fecha y hora» para hablar de

Cataluña en el Congreso

MADRID. El Gobierno no responderá a las llamadas de diálogo lanzadas por Artur Mas desde Cataluña hasta que el presidente de la Generalitat no renuncie al referéndum sobre la independencia, rechazado el martes en el Congreso por el 86% de los diputados. La vicepresidenta, Soraya Sáenz de Santamaría, lo dejó claro ayer tras la reunión del Consejo de Ministros. «Que clarifique su posición», exigió. Una vez celebrado el debate sobre la transferencia de las competencias para referendos en la Cámara baja, el Ejecutivo sostiene que debe mover ficha el gobernante autonómico.

Mariano Rajoy siempre aspiró a que el debate del martes sirviera como punto de inflexión para una discusión que lleva más de dos años en escalada contínua. Esperaba que la respuesta «abrumadora» de la Cámara baja sobre la inconstitucionalidad de una consulta ayudara, en palabras de uno de sus asesores, a que CiU «bajara de la nube» para entablar conversaciones sobre asuntos que permitan hacer frente a algo que, sostienen, es un problema entre administraciones y no entre pueblos. Pero ni esa es la lectura de la Generalitat ni parece que vaya a renunciar a su propósito de tomar el pulso a la voluntad de lo ciudadanos catalanes de lograr la independencia. El pulso sigue.

Mas sopesa ahora convertir las elecciones autonómicas en un plebiscito. Y el Ejecutivo no objeta nada en contra de la legalidad de su propósito solo que deja claro el nulo alcance jurídico de lo que, en principio, prevé el líder nacionalista. «Las elecciones –subrayó Sáenz de Santamaría– son lo que son y están para elegir a los representantes de los ciudadanos». Dicho de otra manera, que no tendrían carácter vinculante sobre cuestiones concretas.

El Ejecutivo se afana así por dejar claro que no hay resquicio posible para una consulta sobre la independencia. «Abandonen toda esperanza», viene a ser el mensaje. Porque incluso la vía de la reforma constitucional, apuntada por el propio Rajoy durante el debate parlamentario del pasado martes, nace muerta porque ni el PP ni el PSOE aprobarían nunca una Constitución que reconozca el derecho de secesión –ninguna Constitución en el mundo lo hace–, y porque, aunque

nadie pretendiera ir tan lejos, el Gobierno no tiene ninguna intención de embarcarse en un proceso tan fatigoso.

Mínimo común

«Una reforma de la Constitución – alegó la vicepresidenta- debe ir precedida por un acuerdo político. Para que tenga éxito hay que implicar a un número de actores que se sientan reprensentados en las distintas posiciones y tiene que haber un mínimo común». Su tesis es que ese mínimo común no existe porque las distintas fuerzas políticas que hablan de cambiar la Carta Magna. PSOE, IU y UPyD, plantean cosas diferentes. En realidad, todas coinciden en un aspecto: la apuesta por el federalismo. Pero el PP aduce que no existe suficiente consenso.

En todo caso, la número dos del Gobierno negó que haya faltado por su parte disposición al diálogo. E incluso replicó al llamamiento de Mas, que el miércoles pidió «día y hora» a Rajoy para tener un encuentro, de forma contundente: «Había un día y una hora señalados para hablar con luz y taquígrafos, desde las cuatro de la tarde hasta las once de la noche –dijo en referencia a la sesión parlamentaria del martes- un debate público que habría sido el momento para que Mas explicara sus razones, sus motivos y cómo piensa encauzar y abordar este proceso».

La posición numantina del Ejecutivo vuelve a poner de manifiesto la enorme distancia que separa en este asunto a Rajoy del líder de la oposición, Alfredo Pérez Rubalcaba. A pesar de la sintonía mostrada en el debate del martes, en el que ambos coincidieron sobre la incongruencia de apelar al derecho de autodeterminación de las antiguas colonias por parte de Cataluña, el presidente del Gobierno y el secretario general del PSOE discrepan sobre cómo abordar esta crisis política. Y el secretario general del PSOE quiere que se note.

Lo hizo el miércoles al protagonizar un debate bronco con el jefe La invitación del Gobierno a plantear una reforma de la Constitución conduce a una vía muerta

Rubalcaba marca distancias con el Ejecutivo tras compartir el rechazo al referéndum

del Ejecutivo y volvió a hacerlo el jueves al pasear en el Congreso, pasillo arriba, pasillo abajo, durante cerca de media hora, junto al portavoz de CiU, Josep Antoni Duran Lleida. Podía haber optado por un encuentro en su despacho, como en otras ocasiones, pero prefirió asegurarse de que las cámaras captaban la imagen para después lanzar el mensaje de que al margen de cuestiones jurídicas hay un problema político al que hay que dar respuesta, que pondrá su empeño en abrir un diálogo y que «el tiempo apremia».

Los soberanistas preparan la final de la Copa del Rey

Los independentistas quieren convertir la final de Copa del Rey entre el Real Madrid y el Barça en un altavoz a favor de la independencia. Las plataformas soberanistas animan a los barcelonistas a recibir con una «monumental pitada» la entrada del don Juan Carlos al estadio de Mestalla, en Valencia, y el himno nacional. La entidad Catalunya Acció, impulsora de los anteriores abucheos en las finales de Copa del Rey de 2009 y 2012, invitó a sumarse a los madridistas republicanos «que quieran acabar con esta monarquía» y aprovechen el partido para mostrar «su malestar, porque nosotros nos marcharemos de este régimen, pero ellos se quedarán». «Debemos aprovechar cualquier evento político, cultural o deportivo para difundir la idea y el objetivo de un Estado catalán independiente», señalaron en una nota desde la entidad.



Mas acepta que las elecciones plebiscitarias sean la consulta

El presidente de la Generalitat se muestra partidario de agotar la legislatura en 2016

: C. REINO

BARCELONA. No es el escenario que desearía, porque su intención es celebrar la consulta independentista el 9 de noviembre, pero Artur Mas empieza a asumir que la única opción que le quedará para llamar a votar a los catalanes será «transformar» los comicios autonómicos en un «referéndum». Las llamadas elec-

ciones plebiscitarias, que han sido siempre la última vía que ha barajado en su hoja de ruta para consultar a los catalanes, se han convertido en la posibilidad más «probable», según admitió el presidente catalán al diario francés Le Figaró.

«No es la mejor opción», según el jefe del Ejecutivo autonómico, pero si la ley de consultas catalanas no pasa el corte del Constitucional y además el tribunal prohíbe la pregunta de la consulta, adelantará elecciones. «España no está habituada a desafíos democráticos, pero ha llegado la hora», afirmó en

otra entrevista concedida a la radio France Info. «Si llegamos a ese extremo, será el resultado de la oposición radical de las autoridades españolas», expresó. Lo que está por ver es cuándo celebrará los comicios. La fecha debería pactarla con los otros impulsores de la consulta, pero en su cabeza está agotar la legislatura. «Mi calendario tiene una fecha límite, el final de 2016», dijo el presidente catalán.

Sin embargo, es poco probable que Esquerra, Iniciativa y sobre todo la Asamblea Nacional Catalana le dejen estirar la legislatura dos años más. Mas trata de ganar tiempo, entre otras cosas porque las elecciones no se presentan muy halagüeñas para su partido y porque las generales en España, previstas para 2015, pueden darle una «ventaja estratégica» porque cree que ningún partido obtendrá la mayoría absoluta en el nuevo Parlamento español.

En ese contexto CiU cree que podría abrirse una negociación seria entre Cataluña y el resto de España. Mientras tanto, instó a PP y PSOE a mover ficha de manera conjunta si su «propuesta de reforma constitucional es seria», lo que puso en duda.